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26 октября 
в истории страны 
1824 год - официальное открытие Малого театра.
1941 год -погиб на фронте детский писатель А.П.Гайдар.
1963 год- н.с .Хрущев заявил, что СССР не будет соревно
ваться с США в том, кто первым высадит человека на Луну.
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Военные действия, 
террористические 
акты и мировая 
экономика - 2-3

Большая перемена. 
Страница для
старшеклассников 
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ЮБИЛЕЙ Его хобби -

работа и только 
работа 1

КОНФЕРЕНЦИЯ

Учителей надо 
оберегать ар-5

U снова чья-tno маленьшл жизнь и 
в !пвоих ^Ljicax апаковшпся вольтой

Мне кажется, что Ольга Юрьевна 

Тишкина - учитель от Бога. Я завидую ее 

преданности профессии и детям, с которы

ми она каждый день встречается, которых 

учит понимать себя и окружающую жизнь.
У нее великолепный архив ребячьих фо

тографий. И почти на каждой - слова бла

годарности своей любимой учительнице.
Цитировать бесполезно: надо писать 

все или ничего.

Ольгу Юрьевну, учителя российс
кой словесности средней школы №68, 
дети искренне любят. И она им платит 
тем же. А начали мы наш разговор с 
воспоминаний о первой учительнице 
моей героини.

- Ее звали Олимпиада Никитична. 
Я тогда училась в Челябинской облас
ти. И даже целый месяц у нее жила.

- Родители бросили?
- Нет, просто школа находилась 

достаточно далеко от нашего дома: 
ехать надо было минут пятьдесят на 
электричке. Когда наступали февральс
кие морозы, маме приходилось очень 
рано утром меня отправлять на поезд. 
Не доезжая одной станции до Челябин

ска, я выходила и еще шла пешком до 
школы. И вот однажды Олимпиада 
Никитична сказала маме: «Я не могу 
на все это смотреть!». И забрала меня 
к себе. Дом у учительницы был малень
кий: предбанничек и одна комнатка, в 
которой стояла большая кровать, стол и 
еще одна кровать поменьше. Я помню, 
как меня укладывали спать, а Олимпиа
да Никитична садилась за стол прове
рять тетради. И я засыпала, глядя на 
нее. И вот до сих пор помню ее, сидя
щую под лампой с зеленым абажуром, 
на плечах паутинка, проверяющую наши 
тетрадки. Мне кажется, потому я и 
стала учительницей, что эта картинка у 
меня перед глазами была всю жизнь. 
У меня даже страсть к паутинкам оста
лась оттуда. Три года я проучилась в 
этой школе, потом мы переехали в Са
марканд. Там была другая учительница, 
но она не оставила в моей памяти тако
го следа, как Олимпиада Никитична.

(Окончание на стр. 6-7)
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18 октября 2001 года в городе Шанхае Китайской Народной 
Республики состоялся деловой саммит организаций Азиатско- 
Тихоокеанского экономического сотрудничества. Делегацию Тюменс
кой области возглавлял первый заместитель губернатора Павел 
Митрофанов. Тема Форума, участие в котором приняли более 40 
стран, прошла под лозунгом "Новый век, новая экономика: развитие и 
глобализация в мире". В составе делегации России были представите
ли регионов, имеющих наиболее развитые связи и перспективные 
наработки в Азиатско-Тихоокеанском регионе: Татарстан, Иркутская, 
Пензенская, Тюменская области и Ханты-Мансийский автономный 
округ.

В первую очередь, это политическое событие. Лидеры стран 
АТЭС встретились, чтобы обсудить возможность сотрудничества, 
подписать интереснейшие контракты на экспорт своей продукции. 
Губернатор Тюменской области Сергей Собянин получил разрешение 
на участие в форуме руководителей акционерных обществ: "Тюменс
кий завод медицинского оборудования и инструментов" и "Текстиль
ная корпорация "Кросно".

Одним из актуальных разделов саммита стали переговоры в 
области добычи нефти и газа, переработки углеводородов, обустрой
стве месторождений. Ученые Сибирского научно-аналитического 
центра и Китая обсудили возможности участия научно-исследователь
ских и сервисных предприятий нефтегазового комплекса России в 
крупных международных проектах.

По такому важному направлению, как привлечение иностранных 
инвестиций, в качестве одного из крупнейших российских проектов 
был рассмотрен проект совместного освоения ТНК и китайскими 
нефтяными корпорациями Кавыкинского месторождения в Иркутской 
области.

Подробнее о том, что было в Шанхае, мы узнаем позже.

Светлана Бобкова, 
пресс-служба губернатора Тюменской области
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О единой государственной политике в сфере трудовых отноше
ний, охраны труда шел серьезный разговор на заседании коллегии 
комитета по труду администрации Тюменской области, которая была 
создана в мае текущего года распоряжением губернатора области 
Сергея Собянина.

На коллегии одобрено предложение комитета по труду о разра
ботке целевой областной программы "Государственная поддержка 
демографической политики и развития трудовых ресурсов на терри
тории Тюменской области на период до 2010 года".

Еще было рассмотрено состояние дел по охране труда и регули
рованию трудовых отношений. В ходе обсуждения принято решение 
по усилению контроля по проведению аттестации рабочих мест. 
Органам государственной власти и местного самоуправления реко
мендовано не принимать производственные и другие объекты без 
положительного заключения государственной экспертизы условий 
труда.
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В Тюмени состоялось расширенное заседание Кол
легии областного Управления федеральной службы на
логовой полиции. На нем обсуждались итоги работы 
налоговых полицейских Тюменской области за 9 меся
цев этого года. Поставлены задачи на предстоящий 
период, который для тюменских стражей казны, по 
всей видимости, будет нелегким.

В ближайшее время задачи налоговой полиции 
будут направлены на то, чтобы заставить легально ра
ботающий сектор экономики реально платить налоги. 
При этом основное внимание будет уделено выявлению 
налоговых и прочих экономических преступлений меж
регионального характера. Поэтому налоговым полицей
ским соседних областей предстоит совместно раскры
вать те финансовые махинации, которыми грешат пред
приниматели Урало-Сибирского региона.

Кроме того, важным остается подрыв экономичес
кой основы организованных преступных формирований. 
Такая задача для налоговой полиции, как и для всех 
правоохранительных органов, стала особенно актуальна 
после обострения террористической ситуации и активи
зации экстремистских организаций.

Всего с начала года сотрудниками областного Уп
равления федеральной службы налоговой полиции вы
явлено более 350 налоговых и прочих экономических 
преступлений. Сумма средств, которую удалось возмес
тить в налоговую систему за счет деятельности налого
вых полицейских за 9 месяцев этого года, составляет 
около 400 млн. рублей. Кстати, этот показатель по 
сравнению с прошлогодним возрос в семь раз.
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19 октября губернатор Тюменской области Сергей ’ 
Собянин посетил предприятия акционерного общества 
"Автодор". Губернатора интересовала готовность дорож
ных служб к предстоящей зиме, а также уровень осна
щенности дорожников новой техникой. В заявлении для 
прессы Сергей Семенович отметил, что в этом году 
было закуплено порядка 300 единиц различной техники 
для нужд городского хозяйства и муниципальных обра
зований области. Для сравнения, в прошлом году было 
приобретено лишь 14 машин. В ближайшей перспективе 
обновление всего парка техники коммунальных и дорож
ных служб области. Это позволяет говорить о полной 
готовности городского и областного хозяйств к зимнему 
сезону.
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С начала года Управлением Федеральной службы 
налоговой полиции по Тюменской области в сфере обо
рота алкогольной продукции выявлено более 650 адми
нистративных правонарушений. При этом уже в октябре 
они столкнулись почти с десятком случаев, когда тор
говцы алкоголем работали не по закону.

Сумма ущерба в этой отрасли только лишь по на
логовым правонарушениям в этом году превысила 4 
млн. 800 тыс. рублей.

Как сообщает пресс-служба областного Управления 
налоговой полиции, контроль за оборотом алкогольной 
продукции на территории Тюменской области для стра
жей казны является одной из приоритетных задач.

I
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В Тюменской государственной медицинской акаде
мии состоялось открытие "Горячей линии" для больных 
сахарным диабетом. Теперь по телефону 22-85-69 с 8 
до 15 часов пациенты с эндокринной патологией могут 
получать бесплатную консультативную помощь.
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В рамках акции "Где торгуют смертью - абонент 
"ЖИЗНЬ", проводимой комитетом по профилактике и 
борьбе с наркоманией администрации Тюменской обла
сти совместно с управлением по борьбе с незаконным 
оборотом наркотиков ГУ ВД области, в период с 18.04 
по 14.10 на пейджер "ЖИЗНЬ" поступило 1059 сооб
щений. При проверке подтвердившихся сообщений воз
буждено 79 уголовных дел, в ходе оперативной работы 
обнаружено и изъято 862,51 граммов героина. Для рас
смотрения в суд направлено 19 уголовных дел.

Над выпуском работали: О.Иванус, И.Филатов
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Павел Предеин Военные действия,

террористические акты 
и мировая экономика

По мере того, как оседает пыль 
разрушенных зданий от бомбардировок, 
становится ясно, что мировые экономи
ческие центры вступают в кризис.

По мнению советника президента 
А.Иллларионова, основными механиз
мами запуска экономического кризиса 
могут стать падение спроса и доверия 
потребителей и рост издержек на обес
печение безопасности для всех видов 
бизнеса и стран. Вероятно, и опреде
ленное изменение структуры мирового 
продукта: место авиаперевозок, гости
ничного бизнеса и туризма частично 
займут государственные расходы, воен
ные технологии, производство амери
канской национальной символики и чу
чел американских лидеров.

Несмотря на 15-20-процентный 
рост мировых фондовых рынков (после 
их сентябрьского обвала), неуверенность 
в стабильном и благополучном будущем 
сохраняется у всех. Война с террориз
мом, которую начали США, не имеет 

аналогов в прошлом, и как долго, с ка
кими потерями она продолжится, неиз
вестно.

Существует мнение, что террористы 
не могли выбрать худшего момента для 
своих $так: взрывы в Вашингтоне и 
Нью-Йорке прогремели меньше чем за 
три недели до завершения третьего 
квартала, причем этот год и без того 
уже был отмечен массовыми сокраще
ниями рабочих мест и падением прибы
лей американских компаний.

Для ряда транснациональных ком
паний теракты вылились в финансовые 
потери, для некоторых стали необрати
мой катастрофой. Так, авиакомпания 
Midway Airlines, и без того находивша
яся на грани банкротства, была вынуж
дена прекратить свои операции, спустя 
36 часов после терактов. Затем закрыл
ся другой американский авиаперевозчик, 
компания Renaissance Cruises, многие 
пассажиры которой оказались застигну
ты этим известием прямо в пути. Затем 

о банкротстве заявили бельгийская 
авиакомпания Sabena и швейцарская 
Swiss Air.

В соответствие с информацией аген
тства Thomson Financial, с момента те
рактов около 150 компаний заявили о 
том, что их финансовые результаты в 
третьем квартале окажутся хуже, чем 
это ожидалось.

Ряд экспертов считает, что подоб
ные заявления имели бы место в любом 
случае: еще до трагических событий 421 
компания успела предупредить о падении 
прибылей в третьем квартале по сравне
нию с прежними прогнозами. Сложности 
с определением степени действительного 
воздействия недавних терактов на эконо
мику США заставили Бюро по стан
дартам бухгалтерского учета (FASB), 
регулирующее порядок предоставления 
отчетности, запретить выделять потери, 
связанные с терактами, из общего объе
ма ущерба, понесенного американскими 
компаниями в последнее время.

Усиление мер безопасности в пор
тах, аэропортах и на границах привели 
к существенному увеличению сроков 
поставки. Так, пересекающие границу 
США и Канады грузовики в эти дни 
вынуждены простаивать на контрольно- 
пропускном пункте по 20 часов - рань
ше процедура проверки занимала счи
танные минуты. Задержки с поставками 
комплектующих несут серьезную угрозу 
автомобильной индустрии США: 
DaimlerChrysler, Ford и General Motors 
- все эти ведущие американские авто
мобилестроители были вынуждены вре
менно приостановить производство из- 
за задержки комплектующих.

За последние 10 лет большинство 
американских компаний начали работать 
по системе поставок "just-in-time", под
разумевающей отгрузку необходимых 
комплектующих только тогда, когда они 
требуются на производстве. Увеличение 
риска задержки поставок может привес
ти к отказу от этой системы в пользу 
системы "just-in-case", при которой на 
производстве создаются запасы комп
лектующих на случай сбоев в цепочке 
поставки. Этому способствует и значи
тельное снижение процентных ставок, в 
результате которого стоимость хранения 
складских запасов сократилось пример
но наполовину.

Рост озабоченности вопросами бе
зопасности существенно ограничил и 
возможности по перемещению для лю
дей, в частности, для менеджеров и 
руководителей компаний, которым по 

роду своей деятельности необходимо 
часто бывать в разъездах. Некоторые 
компании, такие, как General Motors и 
Toyota, даже временно запретили своим 
сотрудникам путешествовать.

В настоящее время руководители 
таких компаний вынуждены общаться 
со своими партнерами через аудио- и 
видеоконференции, спрос на оборудова
ние для которых подскочил на 50%.

Очевидно, что в этой ситуации в 
большей степени выиграют транспорт
ные компании, использующие для дос
тавки грузов воздушный транспорт: пе
ревозка грузов в гораздо меньшей сте
пени уязвима от атак террористов, чем 
пассажирский транспорт. Даже в слу
чае, если авиакомпаниям придется пос
ледовать примеру израильской компа
нии El А1, вынужденной задерживать 
перевозимые грузы на день для провер
ки, это не сильно скажется на привле
кательности авиатранспорта по сравне
нию с альтернативными способами дос
тавки грузов.

Оценивая последствия недавних 
терактов л ля мирового бизнеса, многие 
аналитики отмечают, что теперь компа
нии будут уделять больше внимания 
созданию резервов. Так, банк Morgan 
Stanley смог возобновить работу только 
потому', что располагал резервными ко
пиями всех своих информационных ре
сурсов, хранившихся вне разрушенного 
взрывом здания торгового центра.

Война в Афганистане взбудоражила 
все рынки: что-то упало в цене, что-то
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Директор департамента промышленности администрации Тю
менской области Владимир Николаевич Замятин провел бри
финг для журналистов на тему весьма актуальную в преддверии 
наступающих общероссийских праздников: "Итоги работы алко
гольной отрасли за 9 месяцев 2001 года. Перспективы развития 
на 2002 год. Защита внутреннего рынка области от недоброкаче
ственной алкогольной продукции".

Как отметил Владимир Николаевич, прошлый год стал кри
зисным для производителей алкогольных напитков юга области. 
Одна из основных причин падения объемов производства в от
расли - демпинговые цены на ввозимые в регион алкогольные из
делия. До недавнего времени 84 оптовые организации имели пра
во ввозить на территорию юга области алкогольную продукцию, 
что не могло не сказаться на конкурентоспособности местных то
варопроизводителей. Сложившаяся ситуация потребовала вмеша
тельства областной администрации. За 9 месяцев этого года были 
предприняты важные шаги для оздоровления алкогольной отрасли 
региона и защиты тюменских товаропроизводителей. На предпри
ятиях государственной собственности - Заводоуковский спиртза- 
вод и Тобольский спиртзавод "Золотая рожь" - переизбрали 
представителей власти в совете директоров с целью не допустить 

^принятия непродуманных и неэффективных решений. Для рест
руктуризации задолженности производителям алкогольной про
дукции оказана финансовая помощь. С целью привлечения инвес
тиций в отрасль администрация области рассмотрела более 10 ин
вестиционных проектов и предложений. Значительно сократилось 
и число оптовых организаций, торгующих спиртными напитками 
на территории юга области (из 84 осталось 66 - у 12 аннулиро
ваны аттестаты, у 7 действие аттестатов на торговлю спиртосо
держащими напитками приостановлено). В целом, предпринятые 
меры позволили увеличить объем производимой на юге области 
алкогольной продукции более чем в 2 раза. В налоговую инспек
цию перечислено налогов и акцизов на сумму 233,9 млн. рублей, 
что на 105 млн. рублей больше, чем за аналогичный период про
шлого года. В следующем году планируется довести выпуск спир
тных напитков до 2,6 млн. декалитров.

Департаментом промышленности разработана целевая про
грамма развития отрасли, согласно которой в 2005 году объемы 
производства спиртосодержащих напитков вырастут до 3,4 млн. 
декалитров в год.

БЛИЦ-ОПРОС Какому политику на минувшей 
неделе вы отдали бы предпочтение? 

С таким вопросом студенты отделения журналистики обратились к тюменцам
Михаил Агапов, ассистент кафедры 

новой истории, факультет истории и по
литических наук:

- Больше всех на прошлой неделе 
мне "понравился" глава администрации 
Чечни Ахмат Кадыров, который, пытаясь 
дискредитировать деятельность руководи
телей чеченских боевиков, сделал офици
альное заявление о том, что Хаттаб (на 
самом-то деле!) является йеменским евре
ем, а значит, боевиками руководят не 
исламисты, а представители еврейского 
мира.

На мой взгляд, попытка скомпроме
тировать чеченских боевиков таким обра
зом - глупость великая. Я уже не говорю 
о том времени, когда пытались достичь 
той же цели, выискивая еврейские корни 
у Джохара Дудаева. Эта идея тогда не 
нашла никакой поддержки и была Дудае
ву ни в плюс, ни в минус, потому что 
она мало кого интересовала.

Но это заявление Ахмата Кадырова,

ПОЛИТИКА j Новые лица в
выборном марафоне

16 октября в Большом зале админис
трации Тюмени прошла конференция 
Тюменского отделения ОПОО "СПС". 
Главный вопрос конференции: выдвиже
ние кандидатов в депутаты областной 
Думы III созыва.

Итак, во вторник вечером ряды соис
кателей депутатских мандатов пополни
лись еще на три человека. Фамилии этих 
кандидатов не стали неожиданностью. 
Слухи об их участии в выборном марафо
не появились гораздо ранее официального 
определения. Из этого, очевидно, следу
ет, что местный Союз Правых Сил за
долго определился с кандидатурами в 
депутаты в областной парламент. Это, 
однако, не может не делать ему чести и, 
безусловно, говорит о его организованно
сти. Более того, по словам одного из ли
деров регионального отделения, произне
сенных еще в конце сентября, "тайная 
агитация уже ведется".

Ну. тайная, не тайная - а "уже ведет
ся". Тем не менее именно с 16 октября 
начался официальный старт избиратель
ной кампании А. Мальцева (юрист, из
бирательный округ № 23), В. Сидоркина

на мой взгляд, должно насторожить рос
сийскую политическую элиту, потому что 
дважды разыгрывать антисемитскую кар
ту, даже для борьбы с чеченскими боеви
ками, дело весьма опасное.

Иван Ильич Антипин, пенсионер:
- На мой взгляд, самым популярным 

политиком за прошедшую неделю являет
ся В.Путин, поскольку мне понравилось 
его высказывание, что Россия сможет 
помочь США лишь оружием и техникой, 
а лично принимать участия в войне Аме
рики с Афганистаном (т.е. вводить свои 
войска) Россия не будет.

Елена Горбунова, преподаватель 
иностранного языка:

- Д\я меня самый популярный и дос
тойный уважения человек - это Дж. 
Буш. Мне нравится, что Буш - человек 
слова. Сказал, буду бомбить Афганистан 
- и бомбит. И я думаю, что пока США

(тележурналист ГТРК "Регион-Тюмень", 
округ № 17) и П. Головина (тележурна
лист ГТРК "Регион-Тюмень", округ № 
19).

Вообще, на голосование выносились 
четыре кандидатуры. Но по результатам 
жесткого рейтингового голосования одна 
кандидатура была отклонена - А. Кунгу
ров (выпускающий редактор газеты 
"Именем закона”, избирательный округ 
№20).

Справедливости ради следует отме
тить, что в качестве кандидата выдвига
лась и кандидатура Ю. Рябченюка - 
председателя политсовета региональной 
организации ОПОО СПС. Причем выд- 
вигалась делегатами съезда, несмотря на 
заявленный Юрием Владимировичем са
моотвод. В мотивацию этого решения 
было сказано, что раз местное "Един
ство" выдвинуло своего лидера (С.Коре
панова - председателя политсовета регио
нальной организации ОПО "Единство"), 
то и местная организация СПС тоже 
должна это сделать. "Чтобы проверить 
свой рейтинг", - сказал один из делегатов 
конференции.

будет воевать с Афганистаном, Дж. Буш 
будет самым популярным политиком.

Аня Павлова, студентка медакаде- 
мии:

- Путину, так как он стоит на защи
те Отечества.

Полина Павлова, студентка филфака:
- Путину, так как он вселяет надеж

ду на светлое будущее, старается вникать 
во все дела, происходящие в стране.

Светлана Кожевникова, домохозяйка:
- Никому, т.к. никто из них ничего 

путнего для народа не сделал, даже Пу
тин и тот только языком ла-ла-ла...

Павел Кротов, студент ТГНУ:
- Путину, т.к. он ведет жесткую по

литику, плюс ко всему у него свой 
имидж - он держится обособленно от 
всех, чем и симпатичен народу.

В действительности, это был, что 
называется, "камень за пазухой" у неко
торых членов организации против лидера 
местного СПС, с целью использовать 
возможность ослабить его авторитет в 
партии. Тем не менее большинством го
лосов при открытом голосовании вопрос о 
включении Ю. Рябченюка в список кан
дидатов был отклонен.

На конференции также обсуждался 
проект тезисов программы для кандида
тов в депутаты законодательного собра
ния области. В пунктах говорится о необ
ходимости "добиваться в областной Думе 
реализации прав собственности на зем
лю", "утверждение утраченной из-за ре
ферендумов вертикали власти", "борьба с 
наркоманией", "поддержка независимости 
СМИ от диктата федеральных и регио
нальных властей". Также в проекте гово
рилось об отмене инвестиций и кредита
ми предприятий из бюджетов всех уров
ней по причине частого невозврата выде
ленных средств, о необходимости про
зрачности областного бюджета и др. В 
результате дискуссий по ряд)- пунктов 
проект был отправлен на доработку.

В целом, с 16 октября в предвыбор
ную гонку официально включилась еще 
одна политическая организация, достаточ
но известная в регионе и имеющая боль
шое количество сторонников.

А.Подчивалов

поднялось, но практически ни один актив не со
хранил ценовую стабильность, не смогло доказать 
свою привлекательность в кризисных ситуациях и 
золото.

После серии терактов в США цена на этот 
драгоценный металл переломила многолетнюю по
нижающую тенденцию и достигла 294 долларов за 
тройскую, унцию (рост более чем на 7%). Тем не 
менее "золотые дни" для золота на этом закончи
лись - в последние дни снова началось падение 
цены на благородный металл.

"Золото уже потеряло инвестиционную роль. 
За него хватаются по инерции", - такие коммента
рии можно было услышать от представителей бан
ков. активно торгующих золотом на мировом рын
ке. Уже несколько лет, предшествовавших терак
там, рынок золота был медвежьим и не обещал 
другого движения, кроме постепенного и стабиль
ного снижения цены на металл.

Считается, что как только нормализуется по
литическая ситуация, цена драгметалла на мировом 
рынке вернется в обычный падающий тренд, пере
купленное золото снова начнут продавать (поэтому 
многие аналитики советуют по цене 290 долларов 
и выше только продавать золото).

После налета террористов на США начался 
период негативных прогнозов и для рынка нефти. 
Многие сошлись на том, что в ближайшие два 
года мир ждет спад экономической активности и 
относительное перепроизводство топлива, которое 
обусловит низкие цены на нефть.

В конце прошлой недели аналитики наиболее 
авторитетных инвестиционных фирм продемонст
рировали редкое единодушие в прогнозах цен на 
нефть на предстоящие два года. Эксперты 
Goldman Sachs, например, исходят из предположе
ния. что баррель нефти будет стоить в 2002 году 

в среднем 16 долларов. Банк ABN Amro принял 
цену барреля нефти на следующие три года за 18 
долларов. BNP Paribas Peregrine предсказывает 
среднюю цену нефти на 2002 год - 21 доллар, и 
на 2003 год - 19 долларов. На 19 долларах за 
баррель в 2003 году остановила свой выбор и 
фирма Salomon Smith Barney.

Эти предсказания значительно ниже ожиданий 
и цен, которыми оперировали те же эксперты три 
месяца тому назад. У Goldman Sachs снижение 
ожиданий произошло на 4,5 доллара. Если такое 
видение будущего соответствует действительности, 
то странам, чья экономика зависит от экспорта 
нефти, придется пересматривать в сторону сокра
щения и государственный бюджет, и инвестицион
ные планы. Вряд ли стоит напоминать, что к та
кой категории стран относятся не только Саудовс
кая Аравия, Кувейт, но и Россия.

В США, помимо снижения учетных ставок и 
бюджетных ассигнований на нужды экономики в 
размере 75 млрд, долларов, много надежд связы
вают с тем, что дешевая нефть поможет американ
цам справиться с наступившей рецессией. Схожие 
цели преследуют другие страны Запада и Япония, 
Импортирующая почти всю потребляемую нефть.

Снижение добычи внутри ОПЕК, хотя эта 
организация и поставляет на рынки свыше 41% 
потребляемой нефти, вряд ли способно вызвать 
серьезный рост цен или остановить их сползание 
вниз. Страны, не входящие в картель, такие, как 
Россия и Норвегия, не склонны сворачивать свой 
экспорт.

Экономический спад, как признают эксперты 
и в Америке, и в Западной Европе, продлится не 
менее двух лет, в течение которых цены на нефть 
должны оставаться на отметке, не превышающей 
18-20 долларов за баррель.

ОБЗОР РЫНКОВ 
за 8 - 13 октября 2001 года

На 13 октября 2001 г. курс евро-доллар со
ставлял 0,9112, доллар-йена - 121,2, английский 
фунт-доллар - 1,451. Курс российского рубля к 
доллару США составил 29,50 (- 0,02 руб. за 
неделю), курс рубля к евро - 26,61 (-1,9% за 
неделю).

Решение Европейского центрального банка 
оставить ставку рефинансирования на прежнем 
уровне (3,75%) привело к росту курса американс
кого доллара относнте.\ьно евро: по распространен
ному мнению более высокие процентные ставки 
препятствуют экономическому росту, однако более 
высокие процентные ставки делают более привле
кательными вложения в евровые активы.

Цена на золото по состоянию на 12 октября 
2001 г. значительно снизилась и составила 282,5 
долл./унц (-3% за неделю), цена на серебро со
ставила 4,4 долл./унц (-4,3% за неделю). На 
рынке золота наступило разочарование: даже воен
ные действия в Афганистане не помогли ценам на 
золото преодолеть сильное сопротивление в 294- 
295 долларов. Массовые продажи хедж-фондами 
и спекулянтами инициировали срабатывания много
численных стоп-ордеров в районах 290 долларов и 
284 долларов.

Цены на биржевые товары и нефть за про
шедшую неделю практически не изменились: пал
ладий - 340 долл./унц, платина - 432, цена сроч
ных контрактов на поставку нефти сорта Brent 
составила 23,3 долл./баррель.

Рост цен на нефть ряд аналитиков связывают 
с тем, что ОПЕК близка к принятию решения о 
снижении квот на добычу нефти. Внеочередная 

встреча министров нефтедобывающей отрасли 
стран ОПЕК состоится на следующей неделе в 
Лиссабоне. Генеральный секретарь ОПЕК А\и 
Родригес подтвердил возможность дополнительно
го сокращения добычи нефти на 1 млн. баррелей в 
сутки.

На прошедшей неделе мировые фондовые 
рынки продолжили свой рост: немецкий фондовый 
индекс DAX вырос по итогам недели на 3% до 
отметки 4625,1 пунктов, французский фондовый 
индекс САС-40 вырос на 4,1% до отметки 
4336,8 пунктов. По итогам недели американский 
фондовый индекс Dow Jones IA вырос на 2,5% до 
отметки в 9344,1, а фондовый индекс NASDAQ 
вырос на 6,1% до отметки 1703.4.

Российский фондовый рынок на прошедшей 
неделе значительно вырос вслед за мировыми фон
довыми рынками и фьючерсами на фондовые ин
дексы: фондовый индекс РТС составил 190.9 пун
ктов (+8%). Цены на акции РАО "ЕЭС" значи
тельно выросли, цена пятничного закрытия акций 
РАО "ЕЭС" составила 2,75 рублей (-8,3% за 
неделю). Акции нефтяного сектора: за прошедшую 
неделю цены на акции ОАО "Сургутнефтегаз" 
вырост на 12,7% (цена пятничного закрытия со- 
ставн\а 7,28 рублей за акцию), цены на акции 
ОАО "Лукойл" вырост на 12,3% (цена пятнич
ного закрытия - 303,65 рублей за акцию).

Цены акций ОАО "Газпром" на прошедшей 
неделе не изменикись и составляли 12,9-13,4 руб
лей за акцию. Акции ОАО "Ростелеком" оказа
лись одним из лидеров роста: цена пятничного зак
рытия составила 16,15 рублей за акцию (+11,4%).
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$ «сАбангарде» юбилей
Авангард - это часть войск, 

находящаяся впереди главных сил. 
Однако мало кто знает, что в 
Тюмени есть подростковый клуб с 
одноименным названием и десятилет
ней историей.

У этого заведения две важные 
даты - два дня рождения. Офици
ально, по документам, он возник 28 
августа 1991 года как учреждение
военно-патриотического воспитания 
молодежи. Однако дети в нем 
появились двумя годами раньше - 16 
октября 1989 г. Небезразличные к 
проблемам так называемых трудных 
детей люди просто собрали подрост
ков и предложили им работать 
вместе. Своими силами восстановили 
помещение, даже стены и пол 
пришлось делать самим. Но к 1993 
году из-за сложной ситуации в стране 
клуб все-таки зачах, и от него почти 
ничего не осталось. Хотя и тут не 
обошлось без инициативных людей: в 
этом же году в него пришел новый 
директор и началась, как говорится,

совсем иная жизнь. В итоге, после 
многочисленных походов по кабине
там чиновников, детских писем и 
родительских обращений, администра
ция Ленинского района «признала» 
«Авангард». А в жизни теперь уже 
многопрофильного подросткового 
клуба начался новый отсчет времени. 
На сегодня «Авангард» - это и 
несколько студий прикладного
юношеского творчества, это и 
театральная студия, и спортивные 
единоборства, и танцы, и роспись .на 
керамике и многое, многое другое.

Говоря об этом в день рождения 
«Авангарда», его нынешний директор - 
Светлана Борисовна Ермолаева - 

не скрывает гордости, считает, что 
педагоги, которые с ней сотрудничают, 
просто «с пулей в голове». Такие 
нагрузки, такая страсть к делу, 
неуемная любовь к детям и все это - 
при ничтожно малой зарплате. А ведь 
сегодня в клуб ходят 520 человек!

- Светлана Борисовна, как вам 
удается привлечь столько детей?

отметили по-семейному
- Ответ прост. «Авангард» - 

многопрофильный клуб. И здесь вот 
что важно - выявить склонности 
подростка, узнать его интересы, а то, чем 
он будет заниматься, ребенок решит сам. 
Согласитесь, что при четырех основных 
направлениях: спортивно-оздоровитель
ном, художественно-эстетическом, 
декоративно-прикладном и досуговом 
подростку есть из чего выбирать. 
Одним только своим существованием, 
мне кажется, «Авангард» решает очень 
многие социальные проблемы: и 
занятость подростков, да та же самая 
профилактика наркомании. А ведь есть 
еще и дети из неполных семей, из семей 
с очень маленьким доходом - всем 
помогаем. Некоторых своих подопеч
ных тренеры по дзюдо буквально 
откармливают, потому что они очень 
худые для своего возраста. В связи с 
этим возникла традиция всем вместе во 
время занятий пить чай.

- Вы упомянули о досуговом 
направлении вашей деятельности, 
расскажите поподробней...

- На базе клуба четвертый год 
подряд действует молодежное объеди
нение «Досуг». В нем дети учатся 
грамотно устраивать не только свое 
свободное время, но и заинтересовыва
ют в этом своих друзей. Единственная 
проблема в том, что на данный момент 
нет преподавателя, который бы 
возглавил это направление. Дело в 
том, что подростки - это очень 
непростой контингент: молодые 
педагоги боятся с ними работать. Но 
мы верим - выход найдется.

- Отсутствие преподавателя - 
это, конечно же, проблема, но не 
единственная?

- Не хватает площади, средств 
для развития новых проектов. А 
очень хотелось бы организовать 
тренажерный зал и многое другое.

- Светлана Борисовна, с прихо
дом к власти нового губернатора 
что-либо изменилось в жизни 
клуба?
- Я не знаю, с чем это связано: с 

приходом ли нового губернатора или

УВЛЕЧЕНИЯ j
с переходом на казначейское финан
сирование, но по сравнению с 
предыдущими пятью годами, когда 
поддержки от государства практичес
ки не было, а рассчитывать приходи
лось только на помощь родителей и 
единичных спонсоров, положение 
заметно улучшилось. Наконец-то 
удалось пополнить материальную базу, 
сделать ремонт, что-то приобрести 
для кружков, соответственно появи
лась и хоть какая то уверенность в 
будущем.

...Раз уж так получилось, что наш 
разговор с директором подросткового 
клуба «Авангард» состоялся в день 
празднования его десятилетия, стоит 
упомянуть и о самом празднике. Он 
получился очень семейным и уютным. 
На какой-то определенный момент 
даже показалось, что все пришедип^^ 
на него гости: а это и родители, и 
представители других клубов, и даже 
СМИ - давние и близкие друзья, 
случайно встретившиеся в суматохе 
будней.

А.Платонов

АБИТУРИЕНТУ2002 ГОДА j
Господа школьники, обращаем ваше внимание на измене
ния во вступительных экзаменах, которые сделала прием

ная комиссия ТюмГУ в октябре.
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ 

ФАКУЛЬТЕТ 
Специальность: 021700 «Филоло

гия (русский язык и литература)» 
Квалификация: Филолог. Препода

ватель.
Специализации:
• русский язык и литература;
• английский язык и литература;
• украинский язык и литература;
• белорусский язык и литература;
• теория и история художественной 

культуры;
• лингвистика детской речи (коррек

ционный педагог);
• риторика.
Срок обучения: 5 лет.
Вступительные испытания: 
русский язык и литература (устно) - 

профильный;
русский язык и литература, сочинение 

(письменно).
Специальность: «Филология (та

тарский язык и литература)»
Квалификация: Филолог. Препода

ватель.
Срок обучения: 5 лет.
Вступительные испытания: 
татарский язык и литература (устно)

- профильный;
русский язык и литература, сочинение 

(письменно).
Специальность: 021400 «Журнали

стика»
Квалификация: Журналист.
Дополнительная квалификация: Пре

подаватель.
Специализации:
• периодическая печать;
• телевидение;
• радиовещание;
• связи с общественностью.
Срок обучения: 5 лет. 
Вступительные испытания: 
творческий конкурс;
русский язык, изложение (письменно)

- профильный;
русский язык и литература (устно).

Специальность: 021500 «Издатель
ское дело и редактирование»

Срок обучения: 5 лет.
Вступительные испытания:
русский язык и литература (устно) - 

профильный;
русский язык и литература, сочинение 

(письменно). •
На договорной основе:
Русский язык (тест);
Русская литература (собеседование).

ФАКУЛЬТЕТ РОМАНО- 
ГЕРМАНСКОЙ ФИЛОЛОГИИ

Специальность: 022900 «Перевод и 
переводоведение (английский язык, 
немецкий язык, французский язык)» 
(на договорной основе)

Квалификации: Лингвист. Переводчик. 
Срок обучения: 5 лет.
Вступительные испытания: 
иностранный язык (собеседование); 
русский язык (тест).
Специальность: 022600 «Теория и 

методика преподавания иностран
ных языков и культур (английский 
язык, немецкий язык, французский 
язык)»

Квалификации: Лингвист. Препода
ватель.

Срок обучения: 5 лет.
Вступительные испытания: 
иностранный язык (устно) - про

фильный;
иностранный язык (письменно) - 

профильный;
русский язык и литература, сочинение.

ФАКУЛЬТЕТ ФИЗИЧЕСКОЙ 
КУЛЬТУРЫ И СПОРТА

Специальность: 022300 «Физкуль
тура и спорт»

Квалификация: Специалист по физи
ческой культуре и спорту.

Дополнительная квалификация: Пре
подаватель.

• дифференцированные методики фи
зического воспитания;

• технология спортивной подготовки 
(легкая атлетика, спортивные игры, 
единоборства, лыжный спорт и биат
лон, плавание);

• менеджер в сфере физической куль
туры и спорта.

Срок обучения: 5 лет.
Вступительные испытания:
общая физическая подготовка (прак

тика) - профильный;
биология (устно);
русский язык (тест по системе зачет, 

незачет).

ФАКУЛЬТЕТ МАТЕМАТИКИ 
И КОМПЬЮТЕРНЫХ НАУК

Специальность: 010100 «Матема
тика»

Квалификация: Математик.
Дополнительная квалификация: Пре

подаватель.
Специализации:
• актуарная(страховая)и финансовая 

математика;
• математическое моделирование;
• математическое и программное 

обеспечение компьютерных сетей;
• история и методология математики. 
Срок обучения: 5 лет.
Вступительные испытания: 
математика (письменно) - профильный; 
русский язык (тест).
Специальность: 351400 «Приклад

ная информатика в экономике»
Квалификация: Информатик-эконо

мист.
Специализации:
• компьютерные технологии.
Срок обучения: 5 лет.
Вступительные испытания: 
математика (письменно) - профильный; 
русский язык (тест).
Специальность: 351500 «Мате

матическое обеспечение и админи
стрирование информационных си
стем»

Квалификация: Математик-про
граммист.

Специализации:
• автоматизированные системы в 

административно-организационном 
управлении.

Срок обучения: 5 лет.
Вступительные испытания: 

математика (письменно) - профильный; 
русский язык (тест).
Отбор абитуриентов на специально

сти «Прикладная информатика в эконо
мике», «Математическое обеспечение 
и администрирование информацион
ных систем» проводить в рамках еди
ного набора.

ФИЗИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
Специальность: 010400 «Физика»
Квалификация: Физик.
Дополнительная квалификация: Пре

подаватель.
Специализации:
• оптика и спектроскопия;
• механика многофазных систем;
• радиофизика;
• физико-математические методы в 

нефтегазовых технологиях;
• медицинская физика;
• цифровые телекоммуникационные 

системы и сети.
Срок обучения: 5 лег.
Вступительные испытания: 
физика (устно) - профильный; 
математика (тест).
русский язык (тест по системе зачет, 

незачет).
Специальность: 070007 «Теплофи

зика»
Квалификация: Инженер.
Срок обучения: 5 лет.
Специализации:
• теплофизика в отраслях нефтегазо

вого и строительного комплексов.
Вступительные испытания: 
физика (устно) - профильный; 
математика (тест);
русский язык (тест по системе зачет, 

незачет).
Отбор абитуриентов на специально

сти «Физика», «Теплофизика» прово
дить в рамках единого набора.

ХИМИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
Специальность: 011000 «Химия»
Квалификация: Химик.
Дополнительная квалификация: Пре

подаватель.
Специализации:
• неорганическая химия;
• органическая химия;
• физическая химия;

• химия окружающей среды и хими
ческая экспертиза.

Срок обучения: 5 лет.
Вступительные испытания: 
химия (письменно) - профильный; 
математика (тест);
русский язык (тест по системе зачет, 

незачет).

БИОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ 
Специальность: 011600 «Биология» 
Квалификация: Биолог.
Дополнительная квалификация: Пре

подаватель.
Специализации:
• экология и генетика;
• зоология;
• биотехнология;
• ботаника;
• физиология человека и животных;
• охотоведение;
• энтомология и паразитология;
• биохимия.
Срок обучения: 5 лет.
Вступительные испытания: 
биология (устно) - профильный, 
химия (письменно).
русский язык (тест по системе зачет, 

незачет).
Специальность: 320200 «Биоэколо

гия»:
Квалификация: Биоэколог. 
Специализации:
• экология человека и животных;
• экологическая паразитология;
• экология растений;
• экологический мониторинг.
Срок обучения: 5 лет.
Вступительные испытания: 
биология (устно) - профильный; 
химия (письменно);
русский язык (тест по системе зачет, 

незачет).
Отбор абитуриентов на специально

сти «Биология». «Биоэкология» прово
дить в рамках единого набора.

ЭКОЛОГО-ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ 
ФАКУЛЬТЕТ

Специальность: 012500 «Геогра
фия»

Квалификация: Географ.
Дополнительная квалификация: Пре

подаватель.
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Кузьминки
Необычный праздник под кодовым 

названием «Кузьминкиа состоится в 
ноябре в МОУ СШ № 80. Он будет 
посвящен народным ремеслам. Дети 
готовят собственными руками поделки, 
мастерят всевозможные национальны? 
украшения, изящные предметы домаш
него обихода, например, полотенца и 
разделочные досочки. Все зто будет 
выставлено на всеобщее обозрение во 
время кульминации праздника.

Отговорила 
осень золотая 

В Несмотря на то, что на Тюмень 
неумолимо надвигается зима, в средней 
школе № 52 прошли осенние балы 
для всех учащихся школы. Младшие 
классы участвовали в различных играх, 
эстафетах. Не обошлось, конечно, без 
сказочных персонажей: Бабы-Яги и 
Лешего. А старшеклассники приняли 
участие в конкурсах «осенних загото
вок», осенних песен и других. Завер
шились мероприятия праздничной 
дискотекой.

С днем рождения!
25 октября средняя школа № И 

отметила свой 51-й день рождения 
Это было очень торжественное 
событие: каждый класс приготовил 
школе подарок. Также состоялись 
«Голубой огонек», «Литературная 

■остиная» и много других интересных 
^'роприятий. Дело в том, что день 
рождения школы отмечагтся так же, 
как и день рождения человека. 
Остается только пожелать всего 
иаилучшего и. как говорится, творчес
ких успехов!

А. Паши

ЧЕЛОВЕК В ИСТОРИИ.
РОССИЯ, XX ВЕК

Между народное нсторнко-просветн- 
тсяьскос и правозащитное общество «Ме
мориал»». совет по краеведению РоссиЛстюЛ 
академии образования, кафедра региональ
ной истории и краеведения и Центр устной 
истории Российского гуманитарного уни
верситета объявляют ежегодный историчес
кий конкурс ДЛЯ старшеклассников

Главная тема конкурса 2001 года - 
судьба человека в российской истории 
XX века.

Предлагаем вам выбрать одно ш следую
щих направлений нсслсдовагсльсзий работы

Я История семьи.
* Человек и шасть
В Человек и война
В Свои-чужис

* Другая наииональмость. другаярелигия, 
другие убеждения
• Четовек и малая родима

Это не откачает, что мы ставим жест
кие тематические рамки Работа может 
быть посвяшена любой другой теме, глав
ное. чтобы она отвечала обшей идее кон- 
<УР<»-

Н конкурсе могут принять участие уча
щиеся средних учебных заведений России 
в во траст с от 14 до 18 лет.

Срок отправки работ на конкурс - до 
10 января 2002 года ( по почтовому штем
пелю)

Результаты конкурса бу дул опубликова
ны в мае 2002 гага

Авторы 40 лучших работ получат цен
ные при ты (компьютеры, видеокамеры.

Уважаемым Геннадии Фкистювич* 
Пишут вам шклсьнккм кэ Сарампауля. 
что в Береэкзесхом районе Мы много 
лет занимаемся лыжами и каждый год 
ходим в горы Прмпакврного Урала. В 

прошлом году, к сожалению. мы сиой 
поход закончили раньте, чем группа 
студентов ТюмГУ. которая устанавли
вала спаду «.\адьа».

Нынче в том иве составе наши лыж* 
ккки во главе со старшим тренером 
I Нмкоквгвмчем Вокугмым и его
дочерью Инной, студенткам чгтвертхК'О 
курса ВПШ ТюмГУ побывали навер
ху м лакомчиш монтаж стеллы Мы бла
годарим вас ла красивую «Ладью* н к 

доказательство того, что ока установ
лена. высылаем фотографии с места со
бытий Надеемся, что якспедицмм ва
шего университета будут совершаться 
а нам регулярно.

жСдравиаула. рлй<*я 
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фотоаппараты, диктофоны) Учителя и 
наставники, им помотавшие, тоже будут 
отмечены Для подведения итогов кон
курса победители будут прнг лашены в 
Москву

По решению жюри и ортмомнтста кон
курса трое победителей получат возмож
ность поехать а летнюю школу лауреатов 
исторических конкурсов в Германии

Просим нам сообщить о намерении 
участвовать в конкурсе до I декабря 2001 
года Делать это не обязательно. ио по по- 
1 учен и и хаявки мы вышлем вам метати- 
ческне и информационные пособия

Ъяалп и работы < tnhrm прш ылатк 
по адрсс\ Россия. IO3O5I Москва. Малый 
Каретный переулок 12. Общество « Мемо- 
риа т •>. »На шко чьный конкурс в Тел -факс 
299-65-ОА. ( понедельник, среда строго с 
12 до 16 ЧОСОв по московскому времени!

Специализации:
• исполыоншшс природных ресурсов 

и охрана природы;
• страноведение и международный

I \ ['ll IM
Срок обучения: 5 лет.
Вступительные испытания 
география (устно) - профильный, 
мгпемгпнка (тест);
русский язык (тест по системе зачет, 

незачет).
Специальность: 013601) «Гсожоло- 

I ин»
Квалификация: Геоэколог. 
Специализации
• экологический мониторинг,
• мониторинг И ЭКОЛОГИЯ I ндросисгсм 
Срок обучения: 5 лет 
Вступительные испытания: 
география (устно) - профильный; 
математика (тест);
русский язык (тест по системе зачет, 

незачет).
Специальность: 013400 «Природо

пользование»
Квалификация: Эколог-прнродополь- 

зоватсль.
Специализации:
• менеджмент и маркетинг в экологии;
• экономика природопользования. 
Срок обучения: 5 лет. 
Вступительные испытания: 
география (устно) - профильный; 
математика (тест);
русский язык (тест но системе зачет, 

незачет).

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ИНСТИТУТ 
ФИНАНСОВ, УПРАВЛЕНИЯ 

И БИЗНЕСА
Специальность: 061100 «Менедж

мент организации»
Квалификация: Менеджер. 
Специализации:
• инвестиционный менеджмент;
• управление маркетингом;
• производственный менеджмент;
• экономика региона.
Срок обучения: 5 лет.
Вступительные испытания: 
математика (тест) - профильный; 
русский язык (тест).
Специальность: 060700 «Нацио

нальная экономика»

Квалификация Экономист 
Специализации
•региональная жономнка
Срок обучения: 5 лет 
Вступительные испытания 
математика - II (гссг) • профильный, 
русский ягык (тест).
Специальность: 060400 «Финансы 

и кредит»
Квалификация Экономист 
Сггспнали мини
- ршов Iichhijv бумаг ибиржеиоедело;
• банковские дело.
• государственные и муниципальные 

финансы;
• страховое дело.
• финансовый менеджмент.
• налоговое расследование.
• опенка собственности
Срок (бучения: 5 лет 
Вступительные испытания 
математика - II (тест) - профильный, 
русский язык (тест).
Специальность: 060500 «Бухгал

терский учет, аналнт н нудит»
Квалификация: Экономист.
Специализации:
• бухгалтерский учет, анализ и аудит 

в коммерческих организациях;
• бухгалтерский учет, анализ и конт

роль в бюджетных и некоммерческих 
организациях

Срок обучения: 5 лет.
Вступи тельные испытания: 
математика - II (тест) - профильный; 
русский язык (тест).
Специальность: 060800 «Экономика 

и управление на предприятии (опера- 
цни с недвижимым имуществом)»

Квалификация: Экономист-менеджер. 
Срок обучения: 5 лет.
Вступительные испытания: 
математика - II (тест) - профильный, 
русский я гык (тест).
Специальность: 060600 «Мировая 

экономика»
Квалификация: Экономист. 
Специализации:
• международный бизнес;
• экономика международного туризма;
• международный менеджмент. 
Срок обучения: 5 лет. 
Вступительные испытания: 
математика - П (тест) - профильный: 

иностранный язык (тест), 
русский яшк г тест)
( пгциальмоезь: 350*00 -Таможен

ное дело»
Квагифилацна С псина.тист таможен

ного дела
Специализации
• таможенные платежи и валютный 

контроль
Срок обучения 5 зет
Вступительные испытания 
отечественная история (тест) • про- 

фнльный.
иностранный я тык (тест), 
русский язык (тест) 
русский язык ■ II (тест)

( пгниа.тьность: О2ОЗОО -< оциаюг ия~
Квалификация С оциолог Преподава

тель социологии
Срок обучения 5 лет
Вступительные испытания 
обществознание (тест) - профильный, 
русский я тык (тест).
Отбор абитуриентов на специально

сти «Финансы и кредит», «Бухгалтерс
кий учет, аналнт и аудит». «Экономика 
и управление на предприятии (опера
ции с недвижимым имуществом)». 
«Менеджмент организаций». -Нацио
нальная экономика» проводить в рам
ках единого набора.

•I» \К>. Н»1 ) Г ИСТОРИИ 
И ПОЛИТИЧЕСКИХ НАУК

Специальность: 020700 «История» 
Квалификация: Историк. Преподава

тель истории.
Специализации:
• новая и новейшая история.
• история средних веков.
• история древнего мира.
• архивографня, архивоведение;
• отечественная история
Срок обучения: 5 лет.
Вступительные испытания: 
история России (устно) - профильный; 
русский язык - П (тест).
Специальность: 350800 «Доьумсн- 

товеденне н документационное обес
печение управления»

Квалификация: Документовед.
Специализации:
• документирование деятельности 

кадровых служб.

Срок обучения 5 лет 
Вступитсльиыс испытания 
история России (устноI • профи 1ЫЗЫЙ 
( пеииа.тьиос1ь: 350200-Между на- 

родные отношенна-
Квалификация Спсинадюг я облас

ти между народных отношений
Дополнителысая квалифиииня Пре

подаватель
Спеивал и майн
• глобальные проблемы международ

ных отношеиий
Срок обученна 5 лет 
Вступительные испытания 
история России (устно) - профиль

ный.
иностранный язык (письменно), 
русский язык • 11 (тест)
С пециальность: 020200 -Полито

логия-
Квалификация Политолог 
Дополнительная квалификация Пре

подаватель
Срок обучения 5 лет 
Вступительные испытания 
история России (устно) - профильный.

русский язык - П (тест)
Возможен отбор абитуриентов по 

трем специальностям в рамках едино
го отбора, кроме специальности «Меж
дународные отношения

ми СТИТУТ ГОСУДАРСТВА 
И ПРАВА

Специальность: 021100 «Юриспру
денция»

Квалификация Юрист.
Дополнительная квалификация: Пре

подаватель.
Специализации:
• гражданское право;
• уголовное право.
• международное право
Срок обучения: 5 лет.
Вступительные испытания: 
русский язык - П (тест) - профильный; 
обществознание (тест); 
иностранный язык (письменно). 
Специальность: 061000 «Государ

ственное и муниципальное управ
ление»

Квалификация: Менеджер.
Специализации:
• государственно-правовая.

( роя обучения 5 лет 
Вступительные испытания 
русский язык • II (тест * • профильный, 
обществознание (тест).
мат смятии (тест'
< пгииа.тьиость 351200 «Налот и м 

и ал от ооб л ожг и аг»
Ква1ификаш<я Специя лист поняло- 

Г «обложению
Вступительные испытания 
русский язык • II (тест) ■ профильный, 
общество знание г тестI.
математика (тест)

ВЫС ШАЯ ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ 
ПКО I I

( пеинальиость: 031000 -Ilciaioi и- 
каи психология»

Квалификация Педагог -психолог 
Специализации
• управление образовательными уч

реждениями.
• организация вису чсбион деятельно

сти школьников.
• организация психолог о-педагог и- 

чсского консультирования.
• организация валеологичсского со

провождения деятельности образова
тельного учреждения.

• организация социально-педагоги
ческого сопровождения деятельности 
образовательного учреждения.

• семейный педагог-психолог. 
Срок обучения: 5 лет 
Вступительные испытания: 
русский язык (тест) - профильный, 
иностранный язык (устно).
Специальность: 020400 «Психоло- 

гия»
Квалификация Психолог. Преподава

тель психологии.
Специализации
• педагогическая психология;
• клиническая психология;
• юридическая психология;
• организационная психология. 
Срок обучения: 5 лет. 
Вступительные испытания: 
русский язык (тест) - профильный: 
иностранный язык (устно).
Отбор абитуриентов на специально

сти «Психология». «Педагогика и 
психология» проводить в рамках еди
ного набора.
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«U снова чья-ino жаленысая жизнь 
в /пвоих [tijicax апановшпся болыиой»

(Окончание. Начало на стр.№1)

- Вас мотало по стране?
- Конечно. Папа же строил дороги! 

Мы же где только ни жили! В Гурьеве, 
потом его перевели в Челябинск, и мама 
с этим скарбом и с тремя девчонками 
ехала за папой. В Кустанайской облас
ти мы вообще в палатках жили, целину 
поднимали. Только после Самарканда 
приехали в Тюменскую область. Сна
чала был Сургут, потом Нижневартовск.

- Вы ощущали себя дочерью боль
шого папы-начальннка?
- Никогда! У нас в семье были все

гда достаточно жесткие отношения. Папа 
считал, что начальник - это его должность. 
В двухкомнатной квартире жили один
надцать человек. Маленькая комнатка, 
метров восемь, для нас четверых, а в дру
гой комнате находилось что-то типа кон
торы. И нас, детей, держали в очень жес
тких условиях. Мы - обыкновенные дети, 
и мама всячески поддерживала это пра
вило. Контора ушла из нашей квартиры, 
но приехал главный бухгалтер, потом ме
ханик с женой. У нас всегда кто-то жил. 
Только через четыре года мы стали жить 
по-человечески, семьей. И построено все 
было вокруг папы: есть его работа, у него 
очень серьезное дело и вся жизнь семьи 
подчинена папиным заботам. Утром он 
уходил - мы не слышали, вечером приез
жал - мы не знали. Но всегда чувствова
ли папино настроение, производственные 
неприятности, проблемы. И чтобы он куда- 
то нас отправлял, возил, брал путевки - 
такого не было вообще. Никаких побла
жек. Случалось такое: я звоню из Тюмени, 
говорю: «Папа, я завтра прилетаю, встреть». 
А он мне в ответ: «Для этого есть рейсо
вые автобусы». Но я ему очень благодар
на, что он нас старательно не опекал, а 
напротив - бросал в стихию жизни и пред
лагал самим выплывать.

- Так школу вы окончили в Ниж
невартовске?
-Да. это мой город, мой особый мир.

- А как случился университет в 
вашей жизни?
- Это отдельная история. Я посту

пала в Тюменский университет три года 
подряд. Первый раз не поступила вооб
ще. Написала сочинение на два. При 
этом устные экзамены - русский и ис
торию - сдала на пять.

- Как вас угораздило двойку схло
потать?
- Элементарно! Я и в школе могла 

написать на двойку, увлекшись содер
жанием. Была абсолютно безграмотной.

- Как!
- Просто. Пять ошибок набрать - не 

проблема. Я вообще не хотела поступать 
в Тюмени, все мечтала о Тобольском 

пединституте, потому что он носил имя 
Менделеева. А город Тобольск - исто
рическая столица Сибири. Меня папа пе
реубедил, тем более в Тюмени уже жила 
старшая сестра Татьяна. Да и отец был 
против университета, тем более что он 
тогда был всего лишь пединститутом. 
Папа говорил, что хватит нам одной училки: 
его мама проработала в школе 44 года.

-Ну. не поступили. То была тра
гедия?

- Ничуть. Но домой я не поехала, 
осталась в Тюмени и поступила рабо
тать нянечкой в детский сад №91. И 
одновременно ходила на курсы. Так 
прошел год, и я снова подала документы 
в университет. Сначала на заочное, куда 
в результате вступительных испытаний 
набрала необходимые баллы. Но мне хо
телось учиться на дневном. Подала и 
туда документы, снова экзамены и мне 
не хватило всего одного балла. Помню, 
как стояла и рыдала в коридоре. Деря
бин, конечно, этого не помнит, но он в 
моей жизни сыграл важную роль. Он 
как раз проходил мимо и обратил вни
мание на меня: «Девица-краса, длинная 
коса, что ты так убиваешься?» - спро
сил ректор. А я в слезах и соплях ему: 
«Не прошла по конкурсу!». На что он 
мне говорит: «Не реви, пойдем!». Мы с 
ним поднялись на второй этаж к На
дежде Александровне Ивасенко. Она 
удивленно посмотрела на нас и спроси
ла: «Что случилось?». Дерябин ей в от
вет: «Не прошла по конкурсу, сделайте 
что-нибудь». Она позвонила тогдашне
му декану Данилову. Но ответ был не
утешительным: на истории мест нет даже 
на заочном. Поэтому меня зачислили на 
заочное на филфак. И я три года учи
лась. Начинала работать в 16-й школе. 
Правда, потом переехала в Нижневар
товск, стала работать вожатой. А через 
три года снова вернулась в Тюмень, при
шла к Данилову. Он-то и сообщил при
ятную новость, что на дневном есть одно 
место. И я перевелась. Хотя много при
шлось досдавать. За полгода выдержа
ла около семи экзаменов и 19 зачетов.

Но я вам скажу, не это даже глав
ное. Я училась в замечательное время, 
особенно в жизни университета. Какие 
преподаватели читали нам лекции и вели 
семинары! Анна Марковна Корокотина, 
Инна Вячеславовна Володина, Светлана 
Степановна Сохатюк, Лазарь Вульфович 
Полонский, Валентин Иванович Безру
ков, Мария Алексеевна Романова, Люд
мила Семеновна Филиппова. Какие судь
бы! Потом пришел Владимир Рогачев, 
который привнес творческое безобразие 
в нашу жизнь. Декан Данилов чего сто
ил! А Сергей Михайлович Халин, Анге
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лина Борисовна Бакланова! Трушкова вы, 
наверное, помните. Он любил нам повто
рять, что читать газеты нужно между 
строк. Вот такие были преподаватели и 
группа очень интересная. Я боялась, что, 
перейдя с заочного, окажусь белой воро
ной. Но у меня было одно преимущество: 
некий жизненный опыт, все же три года 
работы. И первое, с чего я начала свое 
обучение на дневном отделении, с... мы
тья окон. Я подбила девчонок на этот 
первый субботник в их студенческой 
жизни. Потом меня избрали в комитет 
комсомола. У нас был сильный комитет. 
Евгений Заболотный отвечал за учеб
ный сектор, а я - за идеологию.

- Так почему вы тогда пошли в 
школу, раз уже был опыт работы 
в комитете? Такие перспективы!

- Понимаете, я уже поработала в 
школе, а это - диагноз. Мне никуда не 
хотелось больше идти. Только в шко
лу. Хотя распределялась в числе пер
вых. Потом на практике была в 14-й, 
одной из лучших школ города Тюмени. 
И мной руководили первоклассные 
учителя. Они дали мне шанс в полной 
мере почувствовать вкус настоящей 
работы. Мне предлагали остаться в 
университете, в комитете комсомола. Но 
я отказалась. И пошла работать в свою 
14-ю школу заместителем директора по 
воспитательной работе.

- Тогда это было престижно?
- Нет, школа никогда не была пре

стижным местом работы.
- Ольга Юрьевна, скажите, пожа
луйста, а почему почти все дев
чонки в раннем детстве хотят быть 
учителями?
- Мне кажется, что самой природой 

в нас заложена потребность отдавать. А 
философия профессии учителя как раз 
заключается в слове «отдать». Вдумай
тесь - преподаватель. Корневое слово - 
давать. В женщине это больше развито, 
в мужчине - меньше. И не потому, что 
они зациклены брать. Просто отдавать 
сложнее. А потом, мне кажется, школа - 
это великое терпение. И мужество.

- И о чем вы мечтали, придя в 
школу?
- Что мои детки, которых я стану 

учить, будут похожи на тот класс, в кото
ром сама училась. У нас был просто по
трясающий класс. А потом так и пове
лось: когда я выпускала первый класс, то 
они были похожи на мой родной, следу
ющий выпуск, мне казалось, должен бьггь 
похожим на предыдущий, и так дальше.

- А чем вы это объясняете?
- Мне кажется, желанием сделать 

их лучше и самой подняться выше. Я 
не люблю, когда коллеги говорят, что «я 

их учу». Это неправильно. «Не я их 
учу, а мы вместе учимся». У нас, как 
нигде в другой профессии, заложена по
требность учиться. Да, дети все разные, 
но вместе с тем они очень похожие. Но 
я учусь вместе с ними. Я даже сейчас 
вам могу показать ребенка, который очень 
похож на мальчика из прошлогоднего вы
пуска. Внешне они разные, а вот как он 
смотрит, как говорит или что-то делает - 
они похожи. И я стараюсь открыть в 
нем черты, самые лучшие, которые были 
у того парня, чтобы как-то приблизить к 
себе. Да и сама хочу стать ближе ему.

Вот сейчас говорят, что дети сегод
ня другие. Да не другие они. Такие же, 
как и мы. Они просто говорят по-дру
гому. Они иначе выражают себя. Мо
жет быть, у них несколько иные пози
ции. Но внутренне, жизнью своей, по
ступками они такие же, как и мы.

Словом, что я хочу сказать - школа 
затягивает, не отпускает и здесь я не 
ощущаю своей ненужности. Здесь я не 
ощущаю времени.

- А мне почему-то в школе бы
вать тяжело и всякий раз я ду
маю, как здесь можно выдержать 
целый день: шум, гам, беготня.
- Это абсолютно нормально. Ребе

нок должен двигаться. Дети сейчас го
ворят, что иногда на уроках их настолько 
«грузят», что они устают. И вполне по
нятно, почему появляется желание стрях
нуть с себя лишнюю тяжесть. Пусть бе
гают, орут. У нас, правда, школы не при
способлены к подобного рода проявле
ниям чувств. Вчера у меня был урок в 
пятом классе. Вижу, квелые какие-то. И 
я расквасилась. Говорю: «Дети, я сейчас 
засну, давайте предпринимать меры».

- И что они?
- Живенько глазки подняли, а я им 

предложила достать Солнце. Поупраж
нялись чуть-чуть и пришли в себя. По
мню свою учительницу биологии Раису 
Ивановну Матюшину. Какая выдумщи
ца! Вот идет по Оби лед. Это всегда для 
нас, живших в Нижневартовске, было со
бытием. И вся школа удирала смотреть 
ледоход. А Раиса Ивановна что делала? 
Входила в класс, распахивала окна и го
ворила: «Ребята, Обь пошла!». И мы в 
окно убегали смотреть, как она пошла. 
Это доставляло нам радость.

- А я не могу представить себе, 
что современные детки побегут на 
ваше: «Тура пошла».
- Побегут. Вся проблема в том, как 

сказать. То, что современные дети прак
тичнее, - это видимое. А чтобы душа на
ших детей запела, надо дать ей мелодию.

- И вам удается задать эту ме
лодию?
- Иногда получается. Я по натуре 

немножко авантюристка. Это было в 
1986 году, не так дайно. Приходила в 
класс и говорила детям: «Пошли слу
шать шелест листвы». И мы шли в гор- 
сад слушать листву. Да, кто-то из 30 
детей и услышал шелест, а кто-то не 
обратил внимание. В другой раз обя
зательно послушает.

- И вам никогда не хотелось уйти 
из школы?
- Было (вздыхает). Когда я стала 

сомневаться, что я не так что-то делаю. 
Школа - учреждение государево, и все, 
что в обществе происходит, отражается 
на школе. Был такой период, я тогда ра
ботала в 14-й школе, мы с детьми много 
ездили. Однажды полмесяца путешество
вали по Лермонтовским местам. При
ехали в Тюмень. Прошел день. Иду в 
школу, а навстречу мне бежит ученица 
Ольга Пете.мша, бросается на шею и чуть 
не плача: «Ольга Юрьевна, я соскучи
лась». И буквально через урок меня вы
зывают в кабинет директора и говорят о 
том, что я не соблюдаю субординацию 
между учителем и учеником. Вот тогда я 
вдруг подумала, может, и правда, что-то 
нарушаю и мне следует уйти из школы. 
Засомневалась, но не ушла. Вскоре мы 
переехали в этот микрорайон, я поменяла

школу, хотя детей успела выпустить. И 
начался новый виток жизни. Там все же 
была элитная школа, а здесь обычная.

А предложения были. Меня звали 
в районный комитет партии. Но не по
шла. Никогда всерьез не рассматривала 
эти предложения. Хотя сейчас иногда 
мои дети говорят, что зря не согласи
лась. Вот кем бы я сейчас была... А я 
отказывалась от заманчивых предложе
ний одной фразой: «Да что вы такое 
говорите, меня сразу посадят!».

- Да вы что! А школа оберегала 
от тюрьмы?
- Школа мне давала возможность 

быть самой собой. Мои дети, мои вы
пускники могут это подтвердить. Мой 
главный жизненный принцип - «не со
лги», и я ему следую всегда.

- Ольга Юрьевна, а изменился ли 
ваш взгляд на фигуру Базарова и 
других литературных героев пос^Н 
перестроечной весны?
- Нисколько. Даже Павка Корча

гин для меня тот же герой, каким был в 
пору моей комсомольской юности. Это 
литературные герои и они несут на себе 
краски времени. Почему я должна из
менить свое отношение к ним?

- А сегодня время потребовало 
других героев.
- Да, но нравственная сущность дол

жна остаться.
- Значит, дети Павку и сегодня 
считают героем?
- Они Павку не изучают. Нет в про

грамме многих произведений, на кото
рых мы воспитывались.

- Тогда кто он - положительный 
герой нашего времени?

- А тут я вам отвечу не так, как вы 
ждете. Меня учительница литературы 
Маргарита Николаевна Шишинова на
учила не делить героев на положитель
ных и отрицательных. Она учила ви
деть в литературных героях то, что мы 
принимаем, а что не принимаем. Потом, 
в университете, преподаватели, что встре
тились на моем пути, не делили литера
турных героев на положительных и от
рицательных. И я также веду беседы со 
своими учениками. Вообще, я считаю, в 
литературе, как и в образовании в це
лом (не люблю я слово «образование», 
мне больше нравится «просвещение»), 
стандартов быть не может.

- Так вот о просвещении чуть-чуть. 
У нас же когда-то было Министер
ство просвещения и издательство 
«Просвещение». Слово-то замеча
тельное и...
- ... оно отражает суть школы, вуза. 

А когда я слышу о стандартах в обра
зовании, то перед глазами рисуются 
кипы наточенных болванок. И знаете, 
я много лет была невыездная, мне все
гда тяжело жилось с начальством. Меня 
не могли уложить в схему, да я и сама 
не понимала, как литературу можно уло
жить по полочкам.

Сегодня много говорят о педагогике 
сотрудничества, доверия. Возводят в культ 
эти принципы. И правильно возводят. 
Но я всегда исповедывала эти принципы, 
потому что иначе просто не могла рабо
тать. И мои дети могут рассказать сколько 
угодно историй из нашей жизни.

- Ольга Юрьевна, а как вас хва
тало на своих собственных детей?
- Никак. Не было у меня времени их 

воспитывать. Помню историю, которую
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мне рассказали воспитатели детского сада, 
куда ходила Катерина. У нее что-то спро
сили про родителей. А она в ответ: «У меня 
родителей нет. У меня мама - учительница, 
а папа - летчик». Получалось как: они рос
ли рядом со мной. Я. может, виновата перед 
детьми за это, но иначе не выходило. Дочь 
уже с трех лет была со мною в школе. На 
уроках, внеклассных мероприятиях. Но дети- 
то у меня уникальные, они никогда не ропта
ли. Катя могла четыре-пять уроков подряд 
просидеть, не скуля, не ноя.

- Может быть, оно и к лучшему?
- Мне грех жаловаться на детей. Я 

даже скандалы им устраивать не могу, нра
воучения читать нет повода. Иногда я им 
говорю, что вот сегодня я с вами поскан
далю. А они в ответ: «Давай», - и садятся 
слушать. Это сейчас я так позволяю го
ворить, а прежде мы все время с ними 
жили в состоянии цейтнота Сначала у меня 
очень тяжело заболела мама, и бремя си-

•
ки взяли на себя дети. Потом в девя
том году мы привезли сюда бабушку в 
очень тяжелом состоянии, и три года дети 
ухаживали за ней. Они даже не могли 
себе позволить обычные ребячьи шалости: 
некогда. А ведь учились не в старших 

еще классах. Самый возраст. Трудный. 
Но на их руках была бабушка. Были слу
чаи. когда Катюша плакала оттого, что не 
смогла пойти на одно важное школьное 
мероприятие: не на кого было оставить 
бабушку. Никого из взрослых в этот мо
мент не оказалось, и она перевернула гору 
работы, все убрала, почистила.

Оля-втоцоклц.ссница
- А зачем вы своих детей отдали 
учиться в университет?
- Кто бы меня послушал! В нашей се

мье всегда витал дух свободы, и когда дети 
определяли свою судьбу я тоже не имела 
права голоса. Катя окончила школу с золо
той медалью. Перспективы были широкие. 
Просила ее подать документы на дорож
ный факультет. Как дедушка. У нее ведь 
потрясающие организаторские способности. 
Но она уперлась - пойду в университет и 
все. Правда, она хотела поехать в Петер
бург. Но в то время мы не смогли уже дать 
ей достаточную финансовую поддержку. 
Папа не летал, а зарплата учителя - знаете 
какая. А ведь Катька уже в третьем классе 
чита.\а Шекспира, писала прекрасные сочи
нения. Поэтому захотела заняться культу- 
рологией. Выбор пал на исторический фа
культет. Папа тоже ее пытался агитировать, 
соглашаясь, что университет, но пусть это 
будет экономический факультет. А она ему 
в ответ: «Папа, ты о чем говоришь? Совре
менный человек должен быть гуманитарно 
образован». В результате мы теперь имеем 
еще одного историка в нашей семье.

- Но сын Юра исправит ведь все 
ошибки, кажется, он собирается стать 
чиновником.
- Не знаю. Он еще за два года до 

окончания школы определился. Да, я не 
сказала, когда он учился в старших классах, 
на их долю выпала другая ноша: мой папа 
приехал с Севера и два года лежал пара
лизованный. Ухаживать за ним приходи
лось в основном детям.

- Но вы тоже пытались «соблазнить» 
Юру дорожным факультетом?

- Пыталась, но без толку. Я даже со
глашалась, пусть идет на юрфак. Но он уп
рямый: хочу быть управленцем и все тут.

- Он, Ольга Юрьевна, что же вы себя 
так непедагогично вели?

- Так отец мой также себя повел. Он 
даже мои документы из университета заби
рал и относил их в строительный институт. 
А я хотела для своих детей одного, чтобы 
они жили хоть чуть-чуть лучше, чем я, в 
материальном плане. Но переубедить не 
смогла. Хотя должна сказать, что дети мои 
ни дня не бездельничали. Дочь училась на 
дневном и всегда работала в школе, сын 
сейчас сам себя обеспечивает и еще помо
гает мне.

- А у вас есть хороший способ зара
батывать деньги на репетиторстве.

- Я это очень редко делаю. И репети
рую только тех детей, которые мне близки 
по духу.

- Кстати, Ольга Юрьевна, а какое ме
сто в вашей жизни занимают деньги?
- Чем их меньше, тем и меньше про

блем. Ну не дают нам уже два месяца зар
плату, ничего. Тратить нечего. И я при своих 
регалиях и званиях (учитель высшей кате
гории, 14 разряд...) получаю тысячу пять
сот рублей за 18 часов. А сколько достает
ся молодым педагогам? Лучше о деньгах 
не думать. В нашей работе, наверное, важ
нее другое. Когда тебе звонит ребенок, уже 
давно окончивший школу, и говорит: «Я, ко
нечно, дорогая моя учительница, уже тысяча 
первый, кто сегодня вас поздравляет с праз
дником»... Сердце радуется, и обо всем 
другом забываешь.

- А ваши сокурсники до сих пор ра
ботают в школе?
- Нет, нас, учителей, осталось очень мало. 

Отмечали десятилетие своего выпуска, по
мню, считали, кто работает в школе. Так вот, 
из 75 человек педагогов было всего 17. А 
ведь когда оканчивали университет, почти все 
собирались посвятить себя учительству.

- Я у вас не спросила еще вот о чем, 
зачем вы переводились с заочного на 
дневное? Чтобы весело прожить сту
денческую жизнь?
- Нет. Я всегда считала, что на днев

ном можно получить более качественное 
образование. На заочном нашим препода
вателям всегда не хватало времени, чтобы 
дать весь материал, и они с сожалением об 
этом говорили. Потом у меня преддиплом
ная практика была в Москве.

- То есть вы успели еще и по полной 
программе ощутить вкус настоящей 
студенческой жизни?
- Мне повезло на время. Мы учи

лись, когда было так интересно: агитбри
гады, трудовые субботники, вечера, рейды 
по общежитиям.

- А тогда в университете было пре
стижно учиться?
- Да, и мне кажется, что сейчас тоже. У 

меня на кухне сегодня каждый день бата
лии: у детей друзья учатся в других вузах и 
они спорят, чей вуз лучше.

- И ваши побеждают?
- Тут просто силы неравные: нас трое - 

представителей университета. А с другой 
стороны, я считаю, что университет дает клас
сическое академическое образование. И когда 
я получала диплом, Анна Марковна Коро- 
котина нам сказала: «Обратите внимание, вы 
не просто имеете диплом об окончании вуза, 
у вас академическое образование».

■» Среди ваших выпускников многие 
окончили университет?
- Да, и учатся сегодня. Перечислять?

- Не надо. Слишком длинный список.
- И, кстати, если собрать всех моих со

курсников, то выяснится, что почти у всех 
дети учатся именно в университете. О, это 
идея. Мы как раз сейчас готовимся отме
тить 25-летие окончания Альма Матер. 
Посчитаем!

P.S. Когда я встречаюсь с такими учи
телями, как Ольга Юрьевна Тишкина, на 
память почему-то приходят строчки стихов 
из моего детства, из самого первого класса. 
Я не помню имени автора, но стихи на 
самом деле об Ольге Юрьевне:

«Прошли года, твои ученики 
рассыпались по всей большой земле. 

Кто строит ГЭС на берегу реки, 
кто командиром стал на корабле. 

А ты все также утром входишь в класс...

И снова чья-то маленькая жизнь 
в твоих руках становится большой». 
Тут просто нечего добавить.

И. Гецевич

ЮБИЛЕЙ

ЕГО ХОББИ - РАБОТА
И ТОЛЬКО РАБОТА

Скоро у нас большой праздник: у нашего начальника, 
учителя, заведующего кафедрой экономики, профессора, 
доктора технических наук Юрия Николаевича Бабца 
и просто хорошего 
человека - юбилей. И 
неважно, сколько прожито 
лет: глядя на этого 
энергичного, творческого, 
никогда не знающего 
устали и уныния человека, 
вселяющего в подчинен
ных (нет, мы для него не 
подчиненные - коллеги, 
соратники, друзья) заряд 
инициативы, бодрости и 
новые идеи, никогда не 
угадаешь его истинный 
возраст. Так и надо 
жить: собранно, сосредо
точив всю энергию и 
вложив ее в перспективу 
завтрашней целеустрем
ленности.

Главным учебником 
мудрости Юрия Николае
вича стала его жизнь, 
насыщенная яркими 
событиями. Сколько всего 
позади! Разве мог знать 
одиннадцатилетний 
голодный мальчишка, в 
одночасье попавший из 
теплой, солнечной Украи
ны в эвакуацию в 
рыбацкий поселок на Оби 
(что недалеко от Нижне
вартовска), что еще раз забросит его судьба в этот 
суровый край, но уже всерьез и в другом качестве.

Юность прошла в послевоенном разрушенном 
Житомире. Окончив в 1955 году Днепропетровский 
горный институт им. Артема, он трудился в Красноар
мейске горным мастером, заместителем начальника и 
главным инженером крупнейшей шахты Донбасса. 
Именно там получил Юрий Николаевич те знания и 
опыт, что не смогли его больше удержать в узких 
рамках зашоренного производства: «Здесь справится 
любой, а я могу и должен больше». С этими мыслями и 
богатым багажом знаний и идей в 1961 году он 
вернулся в Днепропетровский горный институт и 
поступил в аспирантуру.

Защитив в мае 1966-го кандидатскую диссертацию, 
Юрий Николаевич прошел все ступени научного 
работника, был доцентом кафедры организации горного 
института, возглавлял отраслевую научно-исследователь
скую лабораторию механизированных крепей и комп
лексов. Полистайте подшивки днепропетровских газет: 
они изобилуют сообщениями об открытиях в области 
создания новых способов и технологий добычи полез
ных ископаемых, экономико-математического моделиро
вания производственных процессов. Еще бы, 27 
авторских свидетельств на изобретения - это не шутка! 
А некоторые из них даже награждены серебряной и 
бронзовой медалями ВДНХ. В 1982 году ему присвои
ли ученое звание доцента, а в 1991-м - профессора.

Так случилось, что после защиты в 1989 году 
докторской диссертации Юрий Николаевич оказался в 
Тюмени. До 1996 г. он работал заведующим кафедрой 
управления и строительства в Тюменской государствен
ной архитектурно-строительной академии, а с октября 
перешел в Тюменский государственный университет на 
должность заведующего только «родившейся» кафедры 
экономики.

С переходом на рыночную экономику круг 
научных интересов Юрия Николаевича сосредоточил
ся на совершенствовании управления экономикой и 
маркетингом на предприятии. Особый научный 
интерес представляют его исследования в области 
теоретических и практических аспектов управления 
неопределенностью, рисками и конкурентоспособнос
тью деятельности российских предприятий. Их 
результаты представлены в монографии «Управление 
затратами в условиях неопределенности на создание 
производственных объектов и инфраструктуры газовой 
промышленности», написанной под его руководством и 
научной редакцией его учеником, а так же 160 
научных работ, которые пользуются популярностью 
среди студентов и аспирантов.

Юрий Николаевич - член специализированных 
диссертационных советов. Общий стаж его научно
педагогической работы в высшей школе - 39 лет. Во 
все уголки страны разлетелись его ученики, ведь за эти 
годы он выпустил более 2500 специалистов по 5 
специальностям, а у трехсот был научным руководителем 
дипломных работ. Из его учеников, студентов и специа
листов-практиков вырастают кандидаты и доктора наук: 
он подготовил 5 докторов наук и 15 кандидатов.

Как заведующий выпускающей кафедрой Юрий 
Николаевич очень много внимания уделяет учебно
методической работе. Он разработал новые гибкие 

технологии обучения, 
основанные на 
использовании 
ПЭВМ, вобравшие в 
себя передовой опыт 
образовательных 
систем многих стран, 
который Юрий 
Николаевич изучил 
лично. Обширна 
география его 
поездок: Англия, 
Франция, Канада, 
Китай и другие 
страны. Новые 
технологии, разрабо
танные Юрием 
Николаевичем, 
включают базовые 
мультимедийные 
комплексы, трансфор
мированные примени
тельно к очному и 
заочному обучению по 
всем специальностям, 
оригинальные 
деловые игры, 
электронные вариан
ты учебных пособий 
и т.д., образующие в 
комплексе электрон
ную базу методичес
кого обеспечения

учебного процесса по дисциплинам кафедры.
В последние годы Юрий Николаевич главные 

усилия уделяет повышению качества подготовки 
выпускников - менеджеров по специальности «Управ
ление маркетингом». В 1999 г. на Всероссийском 
конкурсе дипломная работа А.В.Язовских (научный 
руководитель - Юрий Николаевич) заняла 3-е место. 
Многие согласятся, что оценивать работу учителя 
следует успехами его учеников. Нужно отметить, что 
наши выпускники - специалисты по управлению 
маркетингом - пользуются большим спросом в 
Тюмени и регионе: они легко устраиваются на работу 
уже на 4-5 курсах. Более того, заявки от предприятий 
с просьбами помочь со специалистами-маркетологами 
- это не редкость, а количество заявленных рабочих 
мест, заявки предприятий превышают возможное 
предложение. Поэтому с 2001 г. открывается новая 
специализация «Управление конкурентоспособностью 
организации».

Юрий Николаевич не замыкается в рамках 
должности. Он всегда в центре общественных дел и 
неизменный организатор разнообразных мероприятий. 
По инициативе Юрия Николаевича был создан 
студенческий клуб «Элита», которым он и руководит. 
Студенты приняли участие в самостоятельной подготов
ке научных докладов и выполнении научно-исследова
тельских работ. Сейчас на кафедре создан хозрасчет
ный студенческий маркетинговый центр, который только 
начинает свою деятельность. Юрий Николаевич ведет 
большую общественную работу по пропаганде экономи
ческих знаний, в том числе в области менеджмента и 
маркетинга на предприятиях, в школах и Дворце 
творчества детей Тюмени. По инициативе и под 
руководством Юрия Николаевича при факультете 
экономики и бизнеса ТюмГУ в 2000 г. была создана 
школа юного менеджера.

Но вряд ли Юрий Николаевич достиг бы всего 
этого, если бы не «крепкий тыл». Однажды тронул его 
сердце взгляд чуть раскосых глаз, запали в душу 
тяжелые косы и серебристый смех, и понял он, что это 
навсегда. Вот уже 48 лет рядом с ним Дина Ильясовна, 
скоро золотая свадьба. И все эти годы жила она его 
заботами, была верной помощницей, шагала рука об руку, 
делила радости и горе, ждала и верила в мужа, как 
умеют немногие. Юрий Николаевич - отличный 
семьянин и считает, что хороший семейный очаг 
возможен только там, где царят любовь, чуткость, 
верность и доброта.

Наш профессор не знает слова «отдых». Его 
хобби - работа, работа и только работа. Окружающих 
покоряет его трудолюбие и ровное отношение к людям, 
которых он оценивает по труду. Юрий Николаевич 
отличается добрым юмором и интеллигентной дели
катностью в отношениях со всеми. Главные его 
девизы - долг, совесть и бескорыстность. Обладая 
сильным характером, несгибаемой волей, Юрий 
Николаевич достойно несет в любой ситуации свое 
доброе имя.

Кол лектив кафедры экономики
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Учителей надо оберегать
В Тюменском, государственном университете состоялась конференция трудового коллектива.
Первый вопрос, который рассмотрели делегаты, - предстоящие выборы в областную Думу. 

Не только рассмотрели, но и приняли решения.
Коллектив университета выдвинул своего ректора, академика Г.Куцева кандидатом в депутаты 

по 18 избирательному округу. Единогласно. Предваряя процедуру голосования, Геннадий Филип
пович сказал, что решение о вступлении в предвыборный марафон принято не спонтанно. Оно 
продиктовано интересами дела, заботами о развитии образования в нашем регионе. В Думе ны
нешнего созыва представлены кто угодно, только не учителя, не работники вузов. Законодатель
ную политику региона формирует промышленный генералитет и чиновники. Этакий перекос. Это 
главная причина, которая заставляет ректора идти в местную политику.

Кроме того, было отмечено, что с нынешней исполнительной властью можно решать серьезные 
проблемы. Команда губернатора Собянина, по выражению академика, - динамичная, и первые ус
пехи новых управленцев заметны обществу. Речь не только о дорогах. Впервые за много лет уда
лось сверстать и принять профицитный бюджет. Что само по себе символично. Но надо идти 
дальше. По мнению Куцева, зарплата учителей в нашем регионе должна быть не просто на уровне 
средней, что принята в промышленности. Учителей следует по социальному статусу приравнять к 
чиновникам, то есть сделать их государевыми людьми со всеми вытекающими отсюда последствиями.

Конференция поддержала кандидатуры: начальника Тюменского управления магистральных 
газопроводов В.Крамского и ректора Тюменского государственного нефтегазового университета 
Н.Карнаухова, которые будут баллотироваться в областную Думу по другим избирательным округам.

По традиции конференция трудового коллектива избрала новый состав Ученого совета универ
ситета.

Пока считали бюллетени, ректор Г.Куцев говорил о текущих делах университета. Речь шла о 
повышении зарплаты, строительстве жилья для сотрудников, о других социальных программах 
вуза. Так, в этом году справляют новоселья многие преподаватели. При этом было замечено, жи
лье они купили по значительно более низким ценам, чем те, что сложились на тюменском рынке. 
Бесплатно, заметил ректор, больше квартиры не распределяются. Хотя в прежние годы универси
тет позволял себе это делать, подписывая со своими сотрудниками договоры аренды на 10 лет.

Что касается других социальных программ, то были названы конкретные цифры адресной по
мощи, которая была оказана нуждающимся коллегам. Речь шла о доплатах к отпуску, о частичной 
оплате путевок на санаторно-курортное лечение в университетском "Солнышке". Сейчас универси
тет договорился с кардиологическим центром о том, что он оборудует в этом учреждении одну 
палату, и все работники университета, кто проходит лечение, смогут это сделать в более комфорт
ных условиях. Много говорилось о производственных успехах, победах в различного рода конкур
сах, о полученных университетскими учеными грантах. Ректорат ТюмГУ всячески поддерживает 
активность своих коллег в этих направлениях. Более того, в этом году 26 человек получили высо
кие звания ведущих профессоров и доцентов на своих кафедрах, что означает и приятные финан

Сила есть!
Курсант Тюменского государственного юридического института МВД России, ма

стер спорта Мурат Исламов вернулся из Клагенфурда (Австрия), где проходил Кубок 
мира по кик-боксингу среди молодежи. Мурат выступал в весовой категории до 71 кг 
и занял на Кубке мира 3-е место. Россию на соревнованиях представляли 48 спорт
сменов. Вернувшись в Тюмень, Мурат стал готовиться к чемпионату Уральского фе
дерального округа, который состоится в феврале. В Тюмень М.Исламов приехал из 
Радужного и сегодня тренируется с преподавателем кафедры боевой и физической 
подготовки вуза Иваном Несиковым.

Хотите в Австралию?
В Кволити Отеле «Тюмень» впервые прошла выставка австралийских универси

тетов. Было представлено около 15 высших учебных заведений Зеленого континента, 
рассказано о ценах и возможностях образования в различных городах.

По словам организаторов, обучение в Австралии, как в колледжах, так и в уни
верситетах, сравнительно дешевле, чем в Европе и США. Сумма колеблется от 4 до 
9,5 тыс. долларов США в год.

Цель подобной акции - информировать население о возможностях получения об
разования международного образца на Зеленом континенте.

По результатам прошлого года около 800 русских студентов поступили в вузы 
Австралии, и только 8 из них - тюменцы.

совые последствия.
А впереди у ТюмГУ много планов. В

Новая популяция человека
На базе биологического факультета ТюмГУ прошла 1-я Всероссийская конферен

ция "Актуальные проблемы эволюционной и популяционной физиологии человека". 
На ней основные проблемы, связанные со становлением новой популяции человека, 
обсуждали ученые из 9 регионов России. Выступили 43 докладчика из Тюмени, 
Томска, Перми, Екатеринбурга, Кургана, Кемерово, Красноярска, городов Казахста
на и Ханты-Мансийского автономного округа. Жителя Тюменской области, несмотря 
на то, что на освоение нефтяных месторождений мигрируют люди с территорий раз
ных климатических условий, ученые рассматривают как представителя единой популя
ции. Сегодня на севере области живет 4-е поколение переселенцев, и миграция про
должается.

Организаторами конференции стали Тюменский госуниверситет. Тюменская меди
цинская академия, Тюменское отделение РАЕН и областной департамент образования
и науки.

Огонь уничтожил 
административно-учебный корпус

В поселке Соколовка Тобольского района сгорел 2-этажный административно- 
учебный корпус профессионального училища №27. Бревенчатое здание запылало в 
22.30. Для ликвидации пожара, который продолжался около двух часов, были задей
ствованы 9 единиц техники ближайших частей, а также дружины пожарных добро
вольных формирований. Здание сгорело полностью.

’’Серебро” в самбо 
В Тюмень вернулся второ

курсник Тюменского государ
ственного юридического институ
та МВД России Магомед Мед- 
жиев, выигравший "серебро" в 
первенстве мира по самбо (Ки
шинев). В весовой категории 65 
кг он уступил только борцу из 
Казахстана. В боях принимали 
участие сборные 18 стран.

Ни пуха, ни пера, 
биологи!

26-27 октября в Омутинском районе 
состоится региональная олимпиада по биоло
гии для 11-классников Голышмановского, 
Армизонского, Омутинского, Аромашевско- 
го и Юргинского районов. Организатором 
олимпиады является биологический факуль
тет ТюмГУ. Победители олимпиады получат 
отметки, которые будут иметь силу при по
ступлении в вуз.

Новости подготовили: О.Иванус. О.Куделько, А.Сажина. И.Тихонова

ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША

ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ТЕАТР
ДРАМЫ И КОМЕДИИ
С 27 ПО 31 октября Касса: 46-10-22. 44-24-14

Большой зал
27, суббота.................... Женя Унгард "Аделаида" комедия в 2-х действиях

28, воскресенье........ Фернан Кроммелинк "Одержимая любовью" комедия в 2-х действиях (3 часа 5 мин.)

30, вторник................Джон Патрик "Дорогая Памела" начало в 14 час.

Малый зал
30, вторник
31, среда....................... Франц Ксавер Крец "Спасите! Я женюсь!" комедия-буфф в 2-х дейятвиях нанаюВ19час.
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